
４・２２世界の平和を願う市民のつどい in 岩手  感想用紙５８枚回収より 

集約日：2012 年 4 月 22 日：実行委員会事務局 

 

・ とてもわかりやすい、よいお話だった。 （２１名） 

・ 大変参考になった。勉強になった。 （４名） 

・ 戦争絶滅受合法案をもっと熟知し、広めたいと思うし、その通りです。(３名) 

・ 犠牲のシステムというわかりやすい切り口で現代社会の問題を考えることができた（２名） 

・ 大槌の虎舞素晴しかった。思いがけず見られてとてもうれしかったです。（４名）                                   

・ 虎舞のオープニングは被災地との連帯を強めた点でも大変よかった。(２名) 

・ 大変よく解る言葉と方法で、今までもやもやしていた気持ちとこれからの道を示してくださ

ったように思えた。 

・ 犠牲のシステムについて学ぶことができた。平和の運動を粘り強く続けていきましょう。元

気になった。 

・ 犠牲なき社会をなくす、原発、基地、消費税、やはり根は平和と人権です。９条を守るた

めがんばりましょう。 

・ 犠牲を強いるシステムということに納得するものがあり、自分でもこのような軸で物事を考

えていきたいと思った。 

・ 犠牲のシステムについて具体的な４つのお話を聞き、その明確な視点と論考に本当に考

えさせられた。沖縄の問題、原発の問題すべてがその根底に多くの人々の犠牲があるこ

と、システムに組み込まれていることに強い痛みを感じる。 

・ 原発事故、沖縄米軍基地は「犠牲のシステム」の象徴であると。つまり「ある人々の利益

が他の人々の生命、財産、生きる希望をおびやかすことを前提にしているシステム」は間

違いである。このような制度をなくしていくために、みんなが力を合わせていくことが大切

ではないか。 

・ 犠牲のシステムの話はおもしろかった。なるほどと痛感。一部のお金持ちの人は労働者・

国民を犠牲にして、のうのうと暮らしていることを見てもよくわかった。 

・ 犠牲の上に成り立っている原発、安全が確保されない以上許されないことと思う。犠牲の

システムのことをもっと広く伝えたい。 

・ 「犠牲のシステム」という言葉がとても心に残った。本来犠牲はシステム化などされてはい

けない。 

・ 自分が意図せずに「犠牲」を強いる側にたってしまっていたのではないかと改めて考えさ

せられた。 

・ 戦争も原発も必ず誰かの犠牲の上に成り立っていることがよくわかった。 

・ 原発産業はたくさんの犠牲が出るので絶対反対です。 

・ 貧乏人の犠牲をいとわない富裕層、特に経団連会長のような人物は率先して核燃料廃

棄物や放射性物質に汚染された福島のガレキを引き受けるべきだ。 



・ 今日の日本のおかれている問題の見方にわかりやすくてすばらしいと思った。わかりや

すい方法で日本の進路選択を問うのによい。 

・ 反原発への意思がさらにさらに強まった。 

・ 福島市や郡山市に暮らす友人や知人のことを想い涙しました。そこに暮らす一人ひとりに

思いを馳せることを心に会場をあとにします。 

・ 軍事力では平和はつくれない。平和を願うみんなの力が大きくなることが必要だ。 

・ 平和憲法９条、社会保障、幸福権と民主主義を大切にする社会をつくるために努力する

生き方を歩みたい。 

・ 平和のためのしかけはどうあるべきか。憲法こそそれだとつくづく思った。 

・ 資料により、2006 年 3 月 18 日の天木直人さんの講演を聞いたことを思い出した。 

・ 当たり前の思いが表現され、実現に向かうにはどうするべきか。こういう集会もそのひと

つの行動だと思うが・・・。 

・ 今回初めて参加した。いつも不条理だと感じていたことが今日お話を聞いてなるほどと納

得できた。参加することで考えていきたい。 

・ 聞きやすい話し方だったし、内容もよかった。先生の講義を聞く学生が東大から支配者層

になるだけでなく、国を考えてくれる人になることを期待したい。 

・ 講演は思ったよりわかりやすい内容と語り口で非常によかった。矢巾からの参加者にも

好評でした。 

・ 岩教組の組合員が比較的多く参加したこともこのつどいならではなのでしょう。 

●質問・疑問・意見 

・ 原発が犠牲のシステムから成立したのは理解した。今後どのような社会をめざせばよい

のか教えてほしい。（どうすれば可能かも含め） 

・ 「原発に対して、全く油断していた」と反省されていたが、どうしてなのか聞きたかった。 

・ 東京大学というシステムが原発を推進してきたように思えるが、それについての見解を聞

きたかった。 

●運営への意見・感想 

・ 先生のお話の時間がもっとほしいと感じた。 

・ 託児があってよかった。 

・ 内容とは無関係だが「寒い」会場だった。仕方のないことだったのか。集中できなかった。 

・ 当日の天候もあったのですが、ホール内が寒くて大変でした。 

・ 午後の２６号会議室の場所がわからず大変苦労した。きちんと場所を案内してほしい。 

 


